

El Director
Pablo F. Moray

EL MEDINENSE

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA

Se publica todos los domingos.

ADVERTENCIAS.

La correspondencia se dirige á la Redacción, calle de Padilla, núm. 4, a por-
bre de D. Pablo Federico Alarcos. Los artículos, notas, etc., que se nos re-
mitan se insertarán, si no están contraindicados, no devolviéndose los originales aun-
que no se publiquen. Los esquemas de defonon que se hagan en esta imprenta
se insertarán gratis en este periódico.

—Año IV. Núm. 144—

MEDINA DEL CAMPO

8 DE JUNIO DE 1890.

PRECIOS DE SUSCRICION

En Medina semestra 2,50 pesetas. Fuera de la población # 14.—Estranjero, año
14.—Ultramar, # 14.—Siguiera correo, # 14.—La no devolución del po-
rístico por cualquier suscrip. or se fuera de la población, indica que continúa
el abono.

EL FERROCARRIL

DE MEDINA DEL CAMPO A CALATAYUD.

No queremos privar á nuestros lectores de la lectura del siguiente artículo publicado en *La Justicia* de Calatayud, relativo al ferrocarril de esta villa á aquella importante Ciudad.

En nuestro anterior artículo, de dicado á este vital asunto, expusimos ligeras consideraciones de orden económico, abonando todas ellas la construcción de una vía, que tantos beneficios ha de reportar á importantes y extensas comarcas de Castilla y Aragón, relacionándolas al propio tiempo con Cataluña y Valencia, extendiéndose así ampliamente la esfera comercial de gran número de provincias, hoy sumidas en fatal paralización, al carecer de medios fáciles y económicos que den salida rápida y conveniente á sus respectivos productos agrícolas y fabriles.

Tan evidentes é incontrovertibles son las razones que militan en pro del proyectado ferrocarril que nos ocupa, que fuera tarea en extremo ociosa ampliar con nuevos é irrefutables argumentos la notoria justicia que asiste al país, que reclama, con indubitable derecho, la ejecución de ese camino, seguro ventero de prosperidades y mejoras en gran parte del territorio español.

Ante la ineficacia, pues, de combatir con fundamentos sólidos este proyecto, apelan únicamente sus encubiertos enemigos, á la socorrida y maquiavélica maniobra del obstruccionismo, emitiendo al efecto pareceres de estudio detenido, lesiones de otras vías, proyectos aprobados á su principio de ejecución, que es preciso tener muy en cuenta etc. etc.

Tócanos, por tanto, desalojar á los enemigos de esta línea, de su última trinchera; demostrando lo efímero y deleznable de sus raciocinios.

Para ello sintetizamos sus argumentos en las siguientes consideraciones, que exponen como de mayor fuerza opositiva á este ferrocarril, y pulverizaremos sus sofisticas afirmaciones, ante la lógica de nuestras respuestas.

Se oponen, pues, para conseguir el *statu quo* que tanto vos perjudica, diciendo:

1.º—Que reconociendo la gran necesidad de construir la transversal del Duero, siempre se ha contado con hacer á Valladolid cabeza de esa línea.

Quedando descartado lo esencial, ó sea el convencimiento de la imperiosa necesidad que existe de construir la gran transversal del Duero, y limitando el argumento á la capitalidad de la línea, disputada entre Valladolid y Medina, se aclaran en extremo los términos del problema, no ofreciendo duda la preferencia que la segunda tiene sobre la primera, para considerarse con perfecto derecho á ser cabeza de ese camino, no pudiendo disputar Valladolid á Medina la importancia ferrocarrilera tan notoria, que tiene esta sobre aquella.

Partiendo la línea de Valladolid queda el camino tributario de la del Norte, sujeto á la poderosa y perjudicial competencia que habría de hacerle esa gran línea, quedando en todo independiente de esa gran sujeción, y resultando la más importante de todas las allí reunidas, si se hace cabeza á Medina.

Iniciado el camino de Valladolid, no puede decirse con rigurosa exactitud que se ha construido el ferrocarril del Duero, lo que se realiza plenamente, saliendo la línea de Medina

del Campo.

2.º—Que los presupuestos de las otras líneas son más baratos y piden menos subvención: de ahí se ha visto que eran presupuestos imaginarios, y no se han construido esas líneas, proyectadas no más que para entorpecer y crear dificultades á las que, como la que vos ocupa, son de verdadera y general utilidad, siendo la consecuencia natural y funesta de ello, el solicitar de continuo prórrogas, y no construirse los caminos, con grave daño del país.

De hacerse el de Valladolid, Soria y Calatayud, se haría una competencia ruinosa al de Torralba, Almazán y Soria, mientras que el de Medina, enlazando en Almazán con el otro complementario, dicha red favorecerá mucho al movimiento de ese país, con el empalme citado.

3.º—Que no es estratégico ni militar vaya á Medina la línea.

Como Medina está en el centro de España, es un excelente punto estratégico para la defensa de la mitad norte de la Nación, pues en un momento dado y con la mayor rapidez y facilidad, existiendo la línea que defendemos, pueden concentrarse en Medina las fuerzas que existan diseminadas en las diferentes poblaciones por que

atraviesa ese ferrocarril.

Con ello se podría colocar prontamente en la frontera francesa ó de Portugal el cuerpo de ejército que estuviese en este centro de España, lo que no puede hacerse siendo Valladolid cabeza, que solo tiene una línea general de servicio.

En todas las naciones que marchan á la cabeza del progreso tienen grandes afluencias de vías férreas y no temen invasiones: en cambio las naciones sin civilizar carecen de caminos de hierro y no obstante se hallan inseguros de otras naciones.

Por la misma razón de ser muchas las líneas que bifurcan en Medina, es más seguro y más fácil de guardar aquel punto al aumentar uno más, que no poniendo la cabeza en Valladolid; resultando así, en asuntos de orden público, lo de «casa de dos puertas mala de guardar.»

Para concluir, dejando muchos y decisivos argumentos que podríamos emplear con los obstruccionistas, sirviéndonos de una comparación vulgar pero gráfica y convincente, diremos que Medina con la línea que nos ocupa semejase el brazo humano.

La muñeca es Medina; los dedos las líneas que allí bifurcan; el brazo, la gran transversal del Duero, ó sea el

ODA AL COMBATE DE TRAFALGAR. 3

Muestre en tan grave afán tu amarga
peña;
Pero espera también, y con sublime
frente, de vil abatimiento ajena,
La alta Gades contempla y sus murallas

Besadas por las olas,
Que asombradas aún y enrojecidas
Tiéndense allí por las sonantes playas,
Cantando las hazañas españolas.

Se alzó el bretón en el soberbio
alcazar,

Que corona su indómito navío,
Y ufano con su gloria y poderío,
«Allí están, esclamó; volved los ojos,
Compañeros, allí; nuevos despojos
Ya vuestra invicta mano

Vá á coseguir en los endeble pinos
Que España apresta á su defensa en
vano.

CEDEJA SOBRE FERIAS. 11

mandamos á los del nuestro consejo presidente e oydores de las nuestras abdiencias y chancillerías y á otros cualesquier nuestros jueces e justicias de los dichos nuestros reynos y señoríos que guarden e cumplan y egecuten y hagan guardar cumplir y egecutar esta nuestra cedula e porque lo en ella contenido venga á noticia de todos y ninguno pueda pretender ignorancia se pregone públicamente en la dicha nuestra corte en las partes acostumbradas y que lo mismo se haga en la dicha ciudad de Burgos y villa de Medina del Campo. Fecha en el bosque de Segovia a veintiano de Octubre de mill e quinientos e ochenta y tres años —Yo el Rey.—Refrendada de Juan Vazquez etc.—Siguén las firmas.

ANTERO MOYANO.

ferrocarril de Medina a Calatayud. Es tan lógico el argumento que no admite oposición seria ni razonable.

Confiamos, ahora, en que convencidos los obstruccionistas de lo antipatriótico de su proceder, evitarán los grandísimos daños que ocasionan al país con la irresolución en este vital asunto; consiguiéndose dictamine la comisión del Senado ya muy luego y favorablemente en este asunto, saliendo ese proyecto del marasmo en que yace, y entrando en el deseado período de ejecución, siendo este ferrocarril el que sirva intereses más generales, pasando por mayor número de provincias; repartiendo, así, más por igual, sus beneficios entre todas las de Castilla, enlazando con las líneas del Noroeste por el de Zamora a Astorga; uniéndolo los dos mares á través de la Península con el enlace en Calatayud, del de Teruel á esta ciudad; siendo, en fin, la línea de más importancia entre las primeras de toda la red de caminos de hierro españoles.

En expectativa de la marcha que lleva este interesantísimo proyecto, quedamos arma al brazo, dispuestos á nueva lucha si á ello nos obligan los adversarios, á quienes no dudamos en calificarles, del bien gener 1.

Variedades.

APUNTES HISTÓRICOS

DE MEDINA DEL CAMPO.

(Conclusión)

Parece ser, sin embargo, que la fundación de Medina del Campo fué en tiempo del rey Brigo; ó bien la fundaron los Brigos, Brisios ó Frisios; y hay quien la atribuye á los Caldeos que entraron en España en 551 antes de J. C., cuando vinieron á ella después de la destrucción de Jerusalem

por Nabuco Donosor. Algunos elevan su fecha al año 1916 antes de J. C., antigüedad que no deja de ser un timbre glorioso para ella.

Sarabis, Sarabris ó Sarabriga, fué el primitivo nombre con que se la conoció. No obstante, ha habido autores que este nombre le han atribuido á otros puntos como Zamora y Toro, en nuestro concepto, erróneamente.

Ya atendamos á lo que afirman autores en cuanto á la fundación de cada una de estas poblaciones, ora á su posición geográfica, ora en fin á la etimología de la voz Sarabris, todo ello nos suministra pruebas más que suficientes para convencernos que solo Medina del Campo es la verdadera Sarabris. Con efecto, Zamora se llamó antiguamente Sénsica, Sisapona ó Numancia, y se asegura fué fundada por Numa Pompilio; y Toro se la conoció con el nombre de Octodorum y Compilorum, fundada por Hércules Bgipeio en 1619 antes de la era cristiana, con cuyos nombres figuran en el Concilio Iliberitano, y á su diferencia Sarabris con obispado, firmando en él Juanavio ó Joan Noavio, Jannavius, episcopus Sarabriensis.

Tolomeo en su tabla segunda y Abraham Ortelio, tabla décima, colocan á Sarabris á los cuarenta y un grados y dos tercios de latitud, y nueve y medio de longitud á la parte meridional del Duero, entre este rio y el arroyo Eban; medidas que no convienen ni á Zamora ni Toro.

Además, en dicha segunda tabla de Tolomeo, se dice que Sarabris dista 8 leguas de Pincia, (Valladolid) diez y seis de Pallancia (Palencia) seis de Canca (Coca) nueve de Coupin (Cueillar), y diez seis de Rauda (Roa). Distancias que exactamente corresponden á esta villa.

Si observamos ahora su etimología, hallaremos, que si la tomamos de la voz Sarabris del caldeo ó hebreo sig-

nifica parte eminente á semejanza de escalas ó gradas, cuya forma conservaban antes sus calles: si de Salabre, significando lugares desiguales y pedregosos, lo vemos en su término y especialmente en la parte meridional. Buena prueba de ello también su fortificación y muralla, compuesta de piedra menuda amasada con cal; si en fin, por no estendernos más en esto, como pudieramos sin dificultad alguna hacerlo, de la voz salavius, cosa salada, vemos que sus aguas son salobres, que sus casas crían tanto salitre que anticipan su ruina.

ANTERO MOYANO.

Crónica Local.

FERIA DE S. ANTONIO EN MEDINA DEL CAMPO.

PROGRAMA.

Día 12.

A las once de la mañana el disparo de cohetes y la banda de Música que se colocará en el Templete de la Plaza Mayor, anunciará la

APERTURA DE LA FERIA.

A las nueve de la noche se iluminará la fachada de la Casa Consistorial y se quemarán multitud de cohetes, y en los intermedios la música tocará escogidas piezas.

Día 13.

Al amanecer, la música recorrerá las calles de la población tocando bonitas danzas

A las nueve de la mañana, la Comisión organizadora fijará el sitio que, en la esplanada de los cuarteles, ocupe cada clase de ganados, y el de cereales, moleras y otros géneros en la Plaza Mayor, dando principio, desde este momento, á las contrataciones.

Para amenizar el paseo, á las cinco

de la tarde se instalará la música en el Templete y ejecutará escogidas piezas.

Por la noche se representarán obras lírico-dramáticas en el Teatro de Isabel la Católica, y tendrán lugar elegantes bailes en los Circulos, y públicos en los salones de Volante, La Perla y Colón.

Día 14.

Diana como en el anterior.

A las cuatro de la mañana, la Comisión y Jurado se situarán en el punto que se señaló en programa especial, para presenciar las operaciones de partición y libra de terrenos; para adjudicar recompensas á los que en ellas tomen parte y se juzgue han superado en mejor práctica.

A las cinco de la tarde tendrán lugar las

CARRERAS DE CABALLOS,

en el sitio y forma que se disponga en el programa que se publicará. Por la noche función en el Teatro, bailes de Sociedad en los Circulos y públicos en los Salones referidos.

Día 15.

Diana como en los antecedentes, á las once de la mañana la Comisión organizadora y Jurado inspeccionarán los ganados concurrentes á la FERIA para clasificar su superioridad y distribuir los premios.

A las cuatro de la tarde se constituirán en la Casa Consistorial y harán la distribución de premios á los que por cualquiera de dichos conceptos sean acreedores á ellos.

Por la noche función teatral y bailes de Sociedad y de pago.

Sirva de ejemplo.

Según dice un periódico de Medicina y Farmacia, en dos poblaciones francesas del alto Garona han muerto envenenadas tres personas, por abusar de los granulos dosimétricos.

Exámenes.

Hasta la fecha son satisfactorias las noticias que se reciben en esta localidad de los buenos resultados obtenidos en los exámenes ordinarios de prueba de curso.

Cambio de temperatura.

Llevamos tres días de fuertes calores que contribuyen poderosamente al mejor desarrollo de las plantas cereales ya que tanto necesitaban de buena temperatura, para su completo desenvolvimiento.

Conforme.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha manifestado á sus correligionarios que *es preciso estar á bien con la Iglesia.*

Esto no lo dice EL MEDINENSE, es un recorte de *El Imparcial*, periódico democrático de Madrid.

Nombramientos.

El Ilustre Colegio de Abogados de esta villa, celebró ayer la junta gene-



GDA

AL GOMBATE DE TRAFALGAR.

No dá con facil mano
El destino á los héroes y naciones
Gloria y poder, la triunfadora Roma,
Aquella á cuyo imperio
Se rindió en silenciosa servidumbre,
Obediente y postrado un hemisferio,
¿Cuántas veces gimió rota y vencida
Antes de alzarse á tan excelsa cumbre!
Vedla ante Anibal sostenerse apenas:
Sangre itálica inunda las arenas
Del Tesin, Trebia y Trasimeno ondo-

Y las madres romanas,

10 FOLLETIN DEL MEDINENSE.

Como infuasto cometa y espantoso,
Vio acercarse al vencedor de Canas.
¿Quién le arrojó de allí? ¿Quién hacia
el solio
Que Dido fundó un tiempo, sacudia
La nube que amargaba al Capitolio?
¿Quién con funesto estrago,
En los campos de Zuma el cetro rompe
Con que leyes dió al mar la gran Car-

La constancia: ella sola es el escudo
Donde el cuchillo agudo
La adversidad embota; ella convierte
En deleite el dolor, la ruina en gloria;
Ella fija el dudoso torbellino
De la fortuna, y manda la victoria:
Para el pueblo magnánimo no hay
suerta.

¡Oh España! ¡Oh patria! El into que
te cubre

ral, prevenida en los estatutos, con objeto de nombrar la de gobierno para el próximo año económico. Tal vez no se dé otro ejemplo, como el ofrecido ayer por esa reunión de hermanos, rivalizando todos en rebuír su nombramiento, conceptuando á los demás compañeros con más méritos para desempeñar el cargo, que estimaba como un honor, no como una carga que se le imponía. No hubo por tanto votación, sino que los elegidos lo fueron por aclamación de los demás, apenas uno de ellos pronunciaba un nombre. Nuestros plácemes á tan ilustre corporación por su especial conducta, digna de imitarse en todas partes.

No hay porque añadir que su actual Decano Ilmo. Sr. D. Ignacio de Aspe, que hace ya cuatro años, viene ejerciendo el decanato muy á satisfacción de sus compañeros, fué reelegido otra vez más, no obstante sus protestas y considerándose el menor de ellos lo rehusaba con tenaz empeño. Pero habiendo de ceder ante la obstinada potencia de aquellos, que aprecian no sólo sus merecimientos sino al interés que se toma por el Colegio, y las mejoras que, debidas á su iniciativa, se han realizado en él.

La Junta quedó nombrada del modo siguiente: —Decano, Ilmo. Sr. D. Ignacio de Aspe y Alvarez.—*Diputado* 1.º, D. Antero Moyano.—*Id.* 2.º, D. José Gutiérrez.—*Id.* 3.º, D. Tomás J. Salcedo.—*Id.* 4.º, D. Tomás Bayón.—*Tesorero*, D. Emiliano Lago.—*Secretario*, D. Gregorio Arévalo.

Dicho Sr. Decano obsequió á sus compañeros con pastas, dulces, vinos generosos y Champagne.

A este obsequio fueron invitados el Excmo. Sr. D. Francisco Lopez Flores, celoso Alcalde de esta villa y el Sr. Juez de 1.ª Instancia de este partido D. Santiago Neve, que en el corto tiempo que lleva desempeñando su difícil cargo se ha captado las simpatías de todos.

Recorto.

Dice *La Correspondencia de España*: «Se asegura que el banquero D. Ivo Bosch, ha adquirido la concesión del ferrocarril de Valladolid á Ariza.»

Si el referido suelto fuese cierto, (que no lo creemos) tendríamos algún temor, de que fuese un obstáculo más que se oponía para que se apruebe en breve plazo el proyectado ferrocarril de esta villa á Calatayud.

La línea que más ventajas reúne, la que más intereses sirve, la más conveniente, la más hacendera, la más lógica y á la que cuando se subaste acudirán empresas constructoras, es la de Medina á Calatayud; todo cuanto se hable sobre otros proyectos, es gastar lastimosamente el tiempo, haciendo caer al país de los beneficios que puede proporcionarle tal vía.

La línea de Ariza, concedida sin subvención del Estado, es una rato-

nera sin queso, en la que aparte de otras razones que pudiéramos esponer, á más de la falta del queso, son óvices que nos hacen creer, no haya razón tan inocente, que caiga en la ratonera.

Mercado.

Más de una vez nos hemos quejado de que se celebre el mercado de ganados en una de las calles más céntricas de esta villa, y en la que ocurren con los animales escenas poco edificantes, que, en nuestro concepto no debían presenciar las jóvenes.

Hoy tenemos un motivo más de queja. Nos referimos á la enfermedad que está padeciendo el ganado de esta población, á la sarna de que está atacado en su mayoría, si nuestros informes son exactos, y que en contacto ó inmediación exponen al contagio.

No podría nuestro ilustre municipio, atendidas estas y aquellas causas, señalar otro sitio al efecto expresado por ejemplo, los cuarteles, donde se celebran las ferias de S. Antonio y S. Antolin? Ya que en otras ocasiones no se nos ha atendido, seremos más afortunados ahora? Ya lo veremos.

Publicación.

La empresa de *El Primor Femenil*, acaba de expedir una circular ofreciendo un regalo equivalente á la mitad del importe de la suscripción.

El plazo de opción á dicho regalo, terminaba en fin de Mayo, y ha sido prorogado hasta el 15 de Junio.

Lo que tenemos el gusto de noticiar á las laboriosas maestras y particulares que deseen aprovecharse del citado obsequio, las que pueden antes solicitar prospecto y número de muestra, que obtendrán gratuitamente, dirigiéndose á aquella administración, Pino, 11, Barcelona.

EXCESIVA MODESTIA.

Hemos recibido una memoria-descripción del **BALNEARIO DEL ADAJA**, establecimiento implantado en Arévalo y fundado por el joven Médico de dicha localidad D. Miguel Tartas.

Testigos presenciales hemos sido de las buenas condiciones de implantación y construcción de referido Balneario, y mil veces han llegado á nuestros oídos los excelentes resultados que, los enfermos atacados de dolores reumáticos, herpes, opilación y sobre todo las mujeres que padecen de la matriz, han obtenido haciendo uso de sus aguas.

Por eso consideramos excesiva modestia al expresarse en los siguientes términos su propietario:

«Al empezar, según costumbre, la ligera descripción que todos los años hacemos del Balneario del Adaja, declarado de **UTILIDAD PUBLICA** y gozando de legítima reputación en el escaso número de años que lleva abierto, no espere el público que vamos á molestarle

insertando á continuación infinidad de bombos y reclamos que ponga de manifiesto la fama y crédito que cada día goza; nada de eso, estos principios son pasajeros y nosotros los queremos fundamentales y estables, y claro es que no han de salir ni proceder de nosotros.

Sirva esto de disculpa para los numerosos compañeros y parroquianos que nos han remitido infinidad de cartas y certificaciones, para hacerlas públicas por el buen resultado obtenido en nuestro Balneario.

Una excepción hacemos en contra de nuestra voluntad por lo que á nosotros se refiere, y sólo publicamos, por el reconocimiento de gratitud que demuestra á varias personas, la carta siguiente:

Sr. Director del Balneario del Adaja. Muy señor mío: Vá á hacer un año que estuve en Arévalo, separado de mi familia por muchas leguas, y casi baldado de dolores en ese santo Hospital, que no podía andar sino con muletas, como V. sabe.

Ya había oído contar casos de ponerse bien con sus baños, y yo lo vi por mí mismo que al septimo, iba solo sin muletas á tomar el baño.

Como el Sr. Alé de, el Sr. Capellán, las benditas Hermanas y V., sobre todo, me dieron la salud gracias á Dios, quiero les dé V. las gracias, y no deje de poner en su libro de baños,

Hasta cuando vaya este año, Dios mediante, reza por sus almas

SANTIAGO HERNANDEZ GONZALEZ. Pulmazián (Orense) Abril 10 del 90.

Nosotros que hasta cierto punto aplaudimos el proceder del Sr. Tartas, no podemos menos de reconocer que en los actuales tiempos y según está montada la sociedad, no basta dar á conocer una cosa, sino demostrar con datos su conveniencia,

PRECIOS CORRIENTES DEL MERCADO EN MEDINA DEL CAMPO.

Trigo	de 36'50 á 36'50 rs. faneg
Centeno.	• 24 • 23'75 • »
Cebada	• 22 • 24 • »
Algarro'a	• 14'75 • »
Garbanzos	150—130—110—90 •

Entrada de ganado lanar el día 1.º del presente.

7500 cabezas, de las cuales se vendieron
750 Ovejas de 27'50 á 22 pesetas
400 Borregos • 13'50 • 15 •
200 Corderos • 6'50 • 10'50 •
3150 Quedando por vender, 4350 cabezas.

Medina del Campo. Imp. de Pablo Federico Alvarez.

DEPENDIENTE DE COMERCIO.

Se necesita uno, que lleve dos ó tres años de práctica en géneros valencianos. Para más detalles, dirigirse á D. Pio Sanchez, del comercio de esta villa.

SE VENDE. Un piano vertical de M. Sloquer. Padilla, 3.

Eduardo Villafria é Ygea.
LIC. EN MEDICINA Y CIRUGIA,
ESPECIALISTA EN PARTOS.
Y
ENFERMEDADES DE LA MUJER.

Admite consultas todos los domingos de doce y media á tres de la tarde. Padilla, 4—Medina del Campo.

Balneario del Adaja.

(Arévalo.)
DIRECTOR Y FUNDADOR
D. MIGUEL TARTAS GARCÍA,
MEDICO PREMIADO.

En este acreditado establecimiento se combaten con facilidad toda clase de *Reumas, Herpes, Enfermedades nerviosas y de la matriz.*

Cuenta con un magnífico gabinete *Hidroterápico*, ó de duchas diversas, y es el Balneario más económico de España, hasta el punto de que, con lo que cuesta el viaje para otros establecimientos hay para todo en éste.

Para más detalles dirigirse al Director quien proporcionará gratis, memorias, prospectos y cuantos datos se pidan.

CARPINTERIA,

EBANISTERIA Y CAJAS FÚNEBRES,
DE
ANACLETO MESTRE.

Se construyen y reforman toda clase de muebles de lujo y ordinarios; contando esta casa con muchos y variados efectos de carpintería y ebanistería.

Grán surtido en cajas fúnebres de todas clases y tamaños, servidas en el acto.

Lápidas de piedra con inscripciones de todas clases, con especialidad para cementerío.

Baldosin blanco y encarnado para hacer dibujos en los embaldosados en pavimentos de habitaciones, encargándose esta casa de hacer los solados, si así conviniera á los compradores, dicho baldosin es de 1.ª clase y procede de la fabrica de Zaragoza.

Los precios de estos géneros son reducidos y convencionales.

Calle de Padilla, 7, Medina del Campo.



AMA DE CRIA.
Primera, para c de los padre.
Para más detalles dirigirse en Padilla á Valentin Catterero.

SECCION DE ANUNCIOS.

SASTRERIA
DE
EUGENIO RODRIGUEZ,
Padilla núm. 21.—Medina del Campo
VENTA.

Se hace de una casa, sita en esta villa, calle de S. Martín núm. 14 de plaza alta y baja central y pozo, a que desee tratar con su dueño, calle de Padilla, 12, L. Arévalo.

COHETES Y FUEGOS DE ARTIFICIO.
En la imprenta de este periódico, Padilla, 4, se halla en venta las tres primeras clases más usuales de los acreditados cohetes de D. José María Gómez de La Zorza Olmedo, los cuales se remiten también a los puntos que los soliciten en debida forma, encarándose a la vez de facilitar del mismo constructor funciones de fuegos artificiales hasta de precios sumamente económicos, en relación con las distancias y medios del transporte.

CONSULTA
Médico-homeopática

BAJO LA DIRECCIÓN DE
D. CARLOS DE SENA

Tratamiento y curación de todas las enfermedades agudas y crónicas por dicho método, más ventajoso que el generalmente seguido, sin tener sus inconvenientes, y siendo más fácil y menos repugnante para el enfermo.

Esta consulta estará abierta en Medina del Campo, Plaza Mayor, 60, 2.º todos los domingos de 10 a 1.

GRATIS A LOS POBRES

Gran bazar de Pio Sánchez
NO CONFUNDIRSE
Atocha, 5.—MEDINA DEL CAMPO

En este acreditado establecimiento encontrará mis favorecedores los más nuevos y excelentes surtidos en Quincalla, Bisutería, Loza, Cristalería, Lámparas colgantes y de mesa, Batería de cocina, armas, sombrillas y paraguas, Gran novedad en sombreros para caballeros y niños. Depósito de calzado de las mejores fábricas de Barcelona, para señoras, caballeros y niños. Surtido permanente en capas de cristianar, sombreros para id.

Precios increíbles en camas de hierro inglesas del país. Gran novedad en transparentes para salones y ventanas, en todos tamaños; é infinitad de géneros de España y del extranjero. El público que me honre con sus visitas encontrará precios tan ventajosos como inmejorables.

IMPRENTA LIBRERÍA Y ENCUADERNACIÓN,

DE PABLO FEDERICO ALVAREZ

—Calle de Padilla, núm. 4.—MEDINA DEL CAMPO.—

Este establecimiento se encarga de cuantos trabajos tipográficos tengan á bien mandar hacer, encontrando los que nos honren con su confianza, prontitud y economía; también disponemos de un abundante surtido en papeles de escribir, cuadernos y libros rayados de infinitad de clases y precios: menaje de escuelas, vades, portaplumas, y aprestos para flores.

EL MEDINENSE.

Sr. D. _____

calle de _____

ALMACEN DE YESO, CAL HIDRAULICA Y COMUN,
CAÑA Y CEMENTO PORTLAN,
DE ROQUE PUEBLA

Calle de Toledo núm. 8—MEDINA DEL CAMPO.—En el dicho almacén se proporcionan baldosas, lijas de todas las clases y tubería para escusados y chimeneas

JOYA MEDICINAL.

PARA CONSERVAR LA SALUD Y CURAR LAS ENFERMEDADES
AGUAS MINERALES NATURALES

DE
CARABAÑA

Balinas sulfuradas, sulfatado-sódicas hiposulfitadas
ÚNICAS DE SU ESPECIE

HAN OBTENIDO OCHO MEDALLAS DE ORO, Y SEIS DIPLOMAS DE HONOR.

AUTORIZADAS POR LOS GOBIERNOS DE ESPAÑA Y FRANCIA
En el gran Concurso Exposición de Bélgica, en concurrencia de 32 países
Carabaña ha obtenido el **GRAN DIPLOMA DE HONOR.**

Exposición universal de todos los laureados en Exposiciones anteriores.

Londres—Granioso palacio de San Stephens.—Real Anwesen Westminster.

Esto gran certamen ha concedido á las **AGUAS DE CARABAÑA** de la Nación Española el **Gran Diploma de Honor y Medalla de Oro y Placa de primera clase con la felicitación del Gran Jurado pleno,** acordando comunicarlo al Gobierno y autoridades de España.

Son purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Anti-esicrofulosas y Anti-silílicas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR.

VENTA.—En todas las farmacias y droguerías de España y el Extranjero.

LOS PEDIDOS POR MAYOR, al depositario general y propietario,
Atocha, 87—R. J. CHAVARRI.—Atocha, 87

Plaza de Antón Martín—MADRID

Depositarios:—En Medina del Campo, los Farmacéuticos Sros. Valázquez Alonso y Sobrino.—En Nava del Rey, Farmacéuticos Ciriaco Descalzo y Bernardino Amo. Existiendo á la venta en todas las Farmacias y Droguerías importantes de España.

GRAN BAZAR DE ULTRANARINOS.

por mayor y menor,
DE FRANCISCO CARRION

Plaza mayor núm. 4, en Medina del Campo.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Acéite de la sierra, jabón, arroz, petróleo salazúcares, cacao, café, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos y jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus é infinitad de artículos difíciles de detallar.

Acreditada roperia de María Josefa Rodríguez; (acera de la Mercadería en la riuconada).

En este antiguo establecimiento se hallará un abundante surtido de toda clase de ropas hechas á precios sumamente económicos.

Se compran barriles y botellas vacías. En la imprenta de este periódico informarán

Sastrería
DE
PEDRO AMARELO.
PADILLA, 31, BAJA

PURGANTE SALINO DE TURBE

La bondad inocencia y economía de estas aguas, no necesitan recomendación de ninguna clase, pues los efectos propios y seguros como purgantes y el pequeño coste de la botella que está al alcance de todas las fortunas, la hacen ser preferida á todos los medicamentos de esta clase.
Otra á los 10 ó 50 minutos de haberlo tomado, sin producir irritación, provocando evacuaciones serenas-biliosas, siendo utilísimas en los ataquos cerebrales, cefalalgias, dolores de la vista, migrañas del hígado, obstrucciones biliares, fiebres tifoides, enfermedades epidémicas y paratíficas y enfermedades venéreas y de la piel.—U. S. S.—Un conculillo / 4 onzas / poco mas ó menos como purgante, según la edad. En pequeña dosis obra como astringente.
Precio: 80 céntos, botellado mediotro en todas las botigas. Devolví loido si quisiera abonar 25 céntos.—Deposito en Castilla, Farmacia de VALVÁQUEZ—MEDINA DEL CAMPO.

LA VERDAD

FABRICA DE CHOCOLATES

DE
GERÓNIMO GARCÍA
FERNÁNDEZ

Plaza del Sol—Medina del Campo

El Gran crédito que en plazas importantes como en pueblos ha adquirido esta marca, ha hecho aumentar su elaboración, trabajando horas extraordinarias si han de servirse las notas que diariamente se reciben. Esta aceptación del público, es el mejor testimonio de la bondad y pureza de los chocolates de este casa

NO MAS CALENTURAS

PÍLDORAS ANTITÍPICAS DE PALOMERO

Remedio eficaz contra las mas rebeldes intermitentes, el que á la vez de cortarlas y corregir los trastornos que ordinariamente produce en los reincentes el repetido uso del sulfato de quinina, excita el apetito, reconstituyendo la naturaleza en muy pocos días.—Precio 5 pesetas y por el correo 5'50

Farmacia de **Palomero**—Medina del Campo, Plaza Mayor, 30.

NOTA.—Para cerciorarse de los resultados, ensáyese en los casos que no hayan conseguido corregirlas por otros medios.